

**Paul WILLIAMS** (ed.), *The Catholic Church's Message to United States Citizens of the Twenty First Century*, Proceedings of the Tenth Convention of the Fellowship of Catholic Scholars, Northeast Books, Pittston (Pennsylvania) 1988, 256 pp., 14 x 21.

Ya hemos dado noticia en anteriores ocasiones de la Actas publicadas tras las Reuniones anuales de la *Fellowship of Catholic Scholars* de Estados Unidos. En este caso, se trata de la décima Reunión de la Asociación, cuyo tema viene señalado en el título de la publicación: las implicaciones del mensaje de la Iglesia Católica en el contexto norteamericano a las puertas del siglo XXI.

Probablemente el tema sobre el que se reflexiona parezca lejano a nuestros problemas propios. Con todo, perteneciendo Estados Unidos a la órbita de la cultura occidental, existen muchos puntos en común que hacen interesante la lectura de las diversas aportaciones de las Actas. Cada vez resulta más urgente seguir de cerca la evolución de la Iglesia y los problemas de la «evangelización de la cultura» en los Estados Unidos.

Los temas sobre los que versan los trabajos presentados son variados, pero con una insistencia común y rectamente entendida de la fuerza transformadora del Evangelio en la sociedad y la actividad humana: la doctrina social de la Iglesia; el cristiano y la política; la Iglesia y la cultura; la Iglesia y los medios de comunicación; la Iglesia en relación con la ciencia y el arte; la Iglesia y la familia y, finalmente, una reflexión sobre la Iglesia universal y las Iglesias particulares, con referencia expresa a la inculturación.

Como sucede en las publicaciones de colaboración, cada uno de los trabajos posee distinto valor e interés. Los

autores, veintiuno en total, son personas representativas de la jerarquía eclesial estadounidense, o del ámbito teológico académico, o también de laicos que trabajan en el ambiente cultural norteamericano.

Su lectura ayudará a hacerse una idea certera de la situación y tareas evangelizadoras en la vida de los Estados Unidos.

J. R. Villar

**David Hugh FARMER**, *The Oxford Dictionary of Saints*, Oxford University Press, Oxford - New York 1987, XXVIII + 478 pp., 13 x 19,5.

La primera edición de este diccionario apareció en 1978. Ahora, casi diez años después, aparece una segunda versión más completa y actualizada. Continúa siendo una obra dirigida principalmente al público inglés, centrada en los santos ingleses o que cuentan con una devoción arraigada en ese país, aunque se ha realizado una sensible ampliación para abarcar más santos del resto del Reino Unido e Irlanda y los más importantes de toda la cristiandad tanto occidental como oriental. Resulta, por tanto, de escasa utilidad fuera del ámbito inglés, donde habrá que recurrir habitualmente a otros diccionarios generales o nacionales.

La información sobre cada santo es correcta aunque muy sucinta: breve biografía, con referencia a escritos, fundaciones, etc., si los hay, y algunos rasgos de espiritualidad o culto por los que destaque, si es el caso; se añade, finalmente una breve referencia bibliográfica bien seleccionada. Prácticamente ninguno de los artículos supera las dos páginas (cuatro columnas). En una introducción más amplia se realiza un resumen de la historia y las característi-